

Dans leurs œuvres, ils ont été puissamment aidés par des hommes de Dieu. Le plus grand nombre de ces missionnaires religieux et religieuses qui ont évangélisé ce pays reposent maintenant dans la tombe. Mais leurs œuvres continuent, et ce qu'ils ont semé dans les larmes, les misères, les privations de toutes sortes, nous le récoltons maintenant. "*Alii laboraverunt, vos in labores eorum introistis.*" Jean IV. 38 Honneur donc, reconnaissance et gloire à tous ces pieux chevaliers du Christ, qui ont fait entendre la voix de l'Évangile à ces immenses solitudes, et qui ont arraché les peuplades sauvages du Nord-Ouest des ténèbres de l'idolâtrie où elles étaient plongées. Honneur aux Grandin, aux Faraud, aux Clut et à tant d'autres. Mais pendant au dessus de ces plaines, au milieu de ces neiges du Nord, plane d'une auréole lumineuse, la noble et grande figure de Mgr Taché.

Recueillant des mains de Mgr Provencher l'œuvre commencée dans le silence, le travail et le sacrifice, de concert avec toute une phalange de saints collaborateurs, il l'a assise sur des bases impérissables. Avec cet esprit profond, pénétrant les hommes et les choses, avec son énergie indomptable, il a fait de St-Boniface le centre de la vie catholique dans l'Ouest; il a fait aussi de St-Boniface le centre de la vie nationale, tirant toute sa vitalité du vieux tronc québécois. Et c'est pour faire apparaître dans toute son ampleur ces deux idées maitresses de la vie de Mgr Taché en même temps que pour glorifier le passé, que Mgr l'archevêque a préparé les fêtes inoubliables du 4 octobre dernier; et il a bien réussi.

St-Boniface est bien en effet le centre de la vie catholique dans tout l'Ouest. Le diocèse de St-Boniface seul compte près de 100.000 catholiques, 210 prêtres, 93 églises avec prêtres résidents, 43 chapelles de missions, 1 collège, 7 hôpitaux, hospices et asiles, 8 pensionnats pour enfants indiens, 1 école industrielle pour indiens et environ une trentaine de communautés d'hommes et de femmes. Voilà donc le plein épanouissement de la vie catholique en ces contrées, il y a peu de temps ensevelies dans les ténèbres les plus épaisses du paganisme. Les entraves dont l'Église de St-Boniface a eu à souffrir dans ses institutions les plus chères, n'ont eu pour conséquence que de déployer ses forces généreuses, intensifier sa vitalité et son action au sein de la société. Au milieu des pompes et des splendeurs de la bénédiction de la nouvelle cathédrale, sa figure rayonne d'une beauté nouvelle et tandis que son cœur se dilate de joie, sa sève féconde se répand sur tous les coins du Nord-Ouest, vivifiant et illuminant les groupes qui se pressent auprès des églises ou chapelles échelonnées depuis les bords de la rivière Rouge jusqu'aux falaises des montagnes Rocheuses.

Et que dire maintenant de la grande et imposante procession de